

Bajo el título “Medidas de Seguridad Social de fomento del empleo y su incidencia en la sostenibilidad del sistema en España e Italia”, el presente número monográfico de la Revista Derecho de la Seguridad Social recoge parte de los resultados vinculados al Proyecto de Investigación DER2013-47574-P, sobre “El futuro del sistema español de protección social: análisis de las reformas en curso y propuestas para garantizar su eficiencia y equidad” (IV). Particularmente, se analizan las técnicas de Seguridad Social dirigidas a la reducción del desempleo y al fomento de la población ocupada mediante el incentivo del emprendimiento, el autoempleo y la empleabilidad, así como la adecuada cobertura social de las personas emprendedoras, bajo el entendimiento de que en un sistema de reparto, una de las vías a explorar para garantizar la viabilidad futura del Sistema es el incremento de las cotizaciones sociales.

No podemos olvidar que España sigue siendo el país de Europa con el nivel más alto de desempleo, siendo este su mayor problema social. Por ello, el mencionado Proyecto ha tenido como propósito, de un lado, afrontar el análisis y la valoración de las medidas adoptadas en la lucha contra el mismo, y, de otro, realizar propuestas de mejora de la normativa vigente, destinadas a apoyar el emprendimiento y la creación de empleo, teniendo como referente las medidas previstas en el Derecho italiano.

Los estudios realizados permiten concluir que, bajo el argumento principal de la lucha contra el desempleo, el legislador sigue apostando por políticas que dificultan el incremento de las cotizaciones sociales, de nefastos efectos para la sostenibilidad del Sistema de Seguridad Social –como lo evidencia la dramática situación actual de su Fondo de Reserva–, permitiendo, a título de ejemplo, el establecimiento de bonificaciones y reducciones de las cuotas, “la huida” del Sistema a quienes ejercen una profesión colegiada, la compatibilidad de la pensión de jubilación con un trabajo autónomo exento de cotizaciones, o la exclusión del Sistema de las personas menores que trabajan por cuenta propia.

Murcia, 12 julio 2016

BELÉN GARCÍA ROMERO Y M. CARMEN LÓPEZ ANIORTE
INVESTIGADORAS PRINCIPALES DEL PROYECTO DE INVESTIGACIÓN
DIRECTORAS DEL NÚMERO MONOGRÁFICO